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香港文匯報訊（記者 陳敏婷）社會福利機
構員工會發現，2012/2013年度，近半接受社
會福利署整筆撥款資助的社福機構囤積大量公
帑，涉嫌集體違規，工會昨日到申訴專員公署
投訴社署監管不力，懷疑行政失當。社署回覆
指，相信有關機構累積儲備包括於2004年至
2007年合共三個年度獲豁免退還而存放在非政
府機構的獨立賬户內。

15%機構儲備超50%嚴重違規
社福工會引述社署最新數據表示，2012/

2013年度接受社署整筆撥款的資助非政府機構
合共165間，累積儲備金額有26億4千9百萬
元，佔整體整筆撥款26.3%。當中約45%社福
機構累積儲備金水平佔該年度整筆資助中的營
運開支超過25%，違反政府規定，約15%更超
過50%，屬嚴重違規，質疑社署「放生」機
構。
社署《整筆撥款手冊》列明，獲整筆撥款資

助的非政府機構於財政年度終結時，累積儲備
上限為機構於該年度內的營運開支25%內。若
儲備超出這個上限，除非有充分理由，否則必
須把超出金額於下一財政年度退還政府。

社署：超限機構存未來儲備
社署回覆指，相信有關累積儲備佔營運開支

逾25%的機構，該累積儲備包括於2004/05年
度至2006/07年度獲豁免退還而存放在非政府
機構的獨立賬户內，屬於供日後使用的儲備款
額。
署方又指，一般來說，超出上限的儲備金額

必須退還給政府。非政府機構申請提高上限
時，須提出充分理由，署方會作個別考慮。過
去5年，只有一間及兩間非政府機構分別在
2011/12年度及2012/13年度因累積儲備超過
25%規定的上限，而向社署提出申請豁免退還
款額，申請原因包括應付未來營運開支等。

社
福
機
構
囤
積
公
帑

社
署
監
管
不
力
挨
批

非洲象瀕絕種 75.5%港人挺禁售象牙

科技園基金7月推 首輪惠20初創企業

邀分析師研標時
報告盼明年初交

香港文匯報訊（記者 陳敏婷、文森）標準工時委員會去
年曾委託顧問收集工時統計數據，並於今年初完成及公布
結果。事隔兩個月，主席梁智鴻昨日在委員會召開例會後
宣布，將委託政府經濟分析師進一步給予數據，研究各行
業目前的工時、薪水、超時工作情況，以及一旦改變時對
勞資雙方及香港經濟的影響。他重申，期望於明年首季向
政府提交報告，因時間緊迫，日後或需要加開會議。
標準工時委員會昨早舉行例會，主席梁智鴻在會後表

示，委員一致同意有需要保障低技術、長工時、低工資的
僱員，但在現階段下，難確立以何種方式給予保障，決定
委託政府經濟分析師研究一旦改變勞方的工時、薪水、超
時工作情況對各方面的影響，包括僱員工資會否因加得
減、僱主承受能力及對香港經濟的影響。

梁智鴻：首份報告資料未必齊集
梁智鴻指，是次委託政府經濟分析師進行的研究與早前

公布的顧問報告是「相輔相成」，「第一份報告未畀得晒
（今次所需資料）」，但未有時間表列明研究何時完成，
只求「盡快」。他又重申，委員會對立法規管工時有共
識，包括以法定形式規管合同。

吳秋北：勞方理解需數據支持
會上，勞資雙方仍對應否以立法形式保障低技術、長工

時、無償加班的僱員仍未有共識。勞方代表、工聯會理事
吳秋北指，勞方急切希望盡快有方案，但理解需要數據支
持才可針對性地幫助有需要的僱員，「我們希望立法，不
立法難有規範。」

劉展灝：資方研法外補救
資方代表、工時研究小組召集人劉展灝指，勞資雙方有

共同目標改善勞工待遇，但資方希望研究在立法以外，是
否有其他方法補救現有問題。

顏汶羽：或影響青年「多勞多得」
身兼民建聯人力事務副發言人的青年民建聯主席顏汶羽

認為，收集更多數據是正確方向，但強調標準工時立法的
影響深遠而廣泛，更影響青年以多工作時數換取較高收入
的機會，政府日後必須廣泛諮詢勞資雙方，避免進一步令
社會分化。
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高級公僕加薪增至3.46%
薪趨會交新「淨指標」兩工會拒絕確認

香港文匯報訊（記者 袁楚雙）財政預算案年初公
布，將推出措施支持本地初創及科技企業發展，其中
香港科技園公司預留5,000萬元設立「科技企業投資
基金」，以配對形式尋找私人資金，共同投資科學園
內或曾參與其「創業培育計劃」的初創企業。基金將
於今年7月3日推出，預料首輪可協助10間至20間初
創企業覓得營運資金。
香港科技園公司首席企業發展總監楊德斌昨日指
出，一所公司成立至發展成熟，涉及產品質素、人
材、資金等因素，本港雖然鼓勵創業，但一般初創公
司未能給予投資者明朗回報前景，因此沒有太多公司
願意投資初創企業。

一比一投入 槓桿原理滾大金額
科技園公司即將在今年7月3日開展「科技企業投
資基金」，協助初創企業在創業初期解決集資困難。

科技園會撥出5,000萬元成立基金，並尋找私人或慈
善機構以配對形式集資，金額暫定以一比一方式投
入，即科技園公司撥出5,000萬元，私人機構亦撥出
5,000萬元，基金以槓桿原理投資滾大金額，以協助
更多有需要的初創企業發展創業計劃。

每項目最高投資額800萬
基金暫定每個投資項目最高投資額為800萬港元，

形式猶如入股初創企業，股權上限為每所公司20%，
以便更直接協助及監管申請人對基金的運用。申請企
業必須為在港註冊、屬香港科技園公司科技培育計劃
下或已畢業、或在香港科學園園區內的企業，公司在
招募私人基金方面遇到困難，以及公司必須把資金用
於種子至A輪融資階段。發言人指，只要符合以上資
格，即有機會得到基金協助，但基金會於下一輪篩選
參加人條件，包括公司儲備等情況。

楊德斌續指，基金注資初創企業目標並非盈利，而
是協助初創企業保本，因此或放棄更高回報率，選擇
提早退場，抽走股權資產，再注資到其他有需要的初
創企業。基金會將設立投資委員會，由5名至7名科
技園公司、投資專家等成員組成，一旦初創企業被併
購、上市或獲其他機構以合理作價收購股份，基金便
會退場。

■楊德斌（右）指，基金注資初創企業目標並非盈
利，而是協助初創企業保本。 袁楚雙 攝

香港文匯報訊（記者 鮑旻珊）有環
團調查指，九成多港人並無擁有及不曾
購買象牙或象牙產品，但同時僅34%人
知道以現時偷獵數量計算，非洲大象有
可能絕種；僅26%人相信偷獵象牙與軍

隊及犯罪集團有關。民建聯立法會議員
葛珮帆認為，政府應盡快着手研究立法
禁止售賣象牙及公開持牌人身份，以供
民間監察。
環團「野生救援」於去年委託港大民

意研究計劃進行香港市民對購買象牙製
品的看法調查，調查於去年11月至12
月，隨機抽樣以電話訪問1,021名市
民，結果顯示，90.6%人並無擁有任何
象牙或象牙產品；8.7%則表示擁有；
其餘「不知道」。

96%人不曾購買象牙或產品
調查又指出，96%人不曾購買象牙或

象牙產品；少於1%人曾在過去3年購
買；3%人在過去 3年或以前購買；
75.5%人贊成香港禁售象牙。但值得注
意的是，僅34%人知道以現時偷獵數量
計算，非洲大象或會在我們有生之年絕
種；僅26%人相信偷獵象牙與軍隊及犯
罪集團有關，反映市民對捕獵象牙認知
不足。
根據《瀕危野生動植物種國際貿易公

約》，象牙國際商業貿易在港被禁止，
但1989年前、即公約實施前已在市面
流通，經漁護署登記及在領有許可證的
象牙不受限制，現時仍然有約111.3噸
「合法象牙」在香港流通。

葛珮帆倡公開持牌人身份
民建聯立法會議員葛珮帆表示，

1989年香港流通「合法象牙」有670
噸，經過20多年買賣，仍剩下111.3噸
象牙，「長賣長有」，有理由懷疑與政
府監管存在漏洞有關，包括會否把公約
實施後的象牙當作「 合法象牙」出
售、把象牙包裝成長毛象象牙出售等。
她認為，政府應盡快着手研究立法禁

止售賣象牙及公開持牌人身份，以供民
間監察。

陳勇：中央年內有答覆
另一邊廂，葛珮帆於今年3月游說港

區全國人大代表聯署，向人大常委會提
交建議書，要求立法禁止內地象牙貿易
及運輸。負責提出建議書的港區全國人
大代表陳勇表示，36位港區全國人大
代表中有32位願意聯署，可見反應積
極正面，而在兩會期間，該議題得到很
大重視，中央政府會在今年內就象牙貿
易有正式答覆。

■葛珮帆(左二)認為，政府應盡快着手研究立法禁止售賣象牙及公開持牌人身
份，以供民間監察。 鮑旻珊 攝

薪酬趨勢調查委員會上周公布初步調查結果，扣
除遞增薪點後，建議高級公務員加薪3.42%，

中級公務員建議加薪4.12%，低級公務員則加薪
3.02%。調查結果當日已呈交公務員職方團體審視，
昨日再與公務員評議會職方代表開會，並聽取職方代
表薪酬意見，以及表態是否支持通過。
薪酬趨勢調查委員會結果經近6小時會議，確認是
次薪酬趨勢調查結果，並鑑於調查數據有誤，調整高
級公務員薪酬趨勢總指標。委員會主席黃錦沛會後表
示，由於發現其中一間公司所提供數據有問題，影響
高級職員浮動薪酬，故最後確認把高級公務員薪酬趨
勢總指標由4.42%調升至4.46%，扣減遞增薪點後，
新「淨指標」為3.46%。至於中級及低級公務員「淨
指標」，維持4.12%及3.02%。

增幅雖輕微 如實反映事件
黃錦沛續指，委員會確認報告後，會交予行政長官

會同行政會議決定最終加幅，強調牽涉高級職員浮動
薪酬的人數頗多，即使是次影響只有0.04個百分點相
當輕微，但在公平公正的原則下，仍會如實向政府及
傳媒反映事件。

高級公僕協會：報告不反映實況
不過，會前已表明不會派員列席的高級公務員協會
主席陳世烱向傳媒表示，昨晨已決定不確認本年度薪
酬趨勢調查報告，亦不會派代表出席會議，全因是次
調查未有包含私營機構增薪考慮。他舉例指，政府部
門員工可能需時13年至14年才升一級，但私營機構
員工隨時每兩三年就升一級，但調查中有關透過職位
轉變、級內晉升等元素欠奉，其數據甚至沒被納入調
查範圍內，批評委員會對私營市場薪酬變動視而不
見，對公務員不公平。
陳世烱又指，今年薪酬調查仍然只依賴私營機構自

願呈報的資料及數字，缺乏令人信服的審核程序，加

上政府對於扣減遞增薪點做法未有適時檢討，認為薪
酬趨勢指標已失去重要性。

「第一評」：不滿偏低尊重機制
早前被指「獅子開大口」，要求低級公務員加薪總
指標達8%的第一標準薪級公務員評議會職方主席李
惠儀會前指，確認報告及是否滿意加薪幅度，完全是
兩回事。
她於會後續指，雖然報告數據有錯，得出加薪幅度
指標又偏低，但仍會尊重機制確認報告，會再與公務
員事務局商討。

華員會：未剔除出錯公司拒確認
華員會副會長利葵燕會後則指，因為調查數據有出

錯，其中一間過往曾多次出錯的公司漏報花紅，從而
影響加薪指標，但委員會拒絕在報告中剔除有關公
司，故不會確認報告。

香港文匯報訊（記者 文森）薪酬趨勢

調查委員會昨日確認調查結果，鑑於有調

查數據出錯，故把高級公務員加薪「淨指

標」調高0.04個百分點至3.46%，中級及

低級公務員「淨指標」維持 4.12%及

3.02%，並將交予行政長官會同行政會議決

定最終加幅。雖然第一標準薪級公務員評

議會職方確認報告，但高級公務員協會及

華員會拒絕確認，指調查未有包含私營機

構職位轉變、級內晉升等元素，扣減遞增

薪點做法亦未有適時檢討，薪酬趨勢指標

已失去重要性。

■黃錦沛指，委員會確認
報告後，會交予行政長官
會同行政會議決定最終加
幅。 資料圖片

■■鑑於有調查數據出錯鑑於有調查數據出錯，，高級高級
公務員加薪公務員加薪「「淨指標淨指標」」調高調高
00..0404個百分點至個百分點至33..4646%%。。
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